
 LA  NÉGATION - TABLEAU DE SYNTHÈSE DES PRINCIPALES FORMES

Mots affirmatifs          Formes / Mots négatifs / Ordre des mots Exemples
phrase affirmative / question phrase / réponse négative

             ---------- T.S. :   ne/n' ... V ...  pas
T.C. :   ne/n' ... A ...  pas ... P.P.

- Vous sortez ce soir ?
- Vous avez vu le JT ?

- Non, nous ne sortons pas.
- Non, nous ne l'avons pas vu

             encore T.S. :   ne/n' ... V ... plus
T.C. :   --------------------------------

- Elle fume encore.
 

- Elle ne fume plus.

    toujours (= encore) T.S.. :   ne/n' ...V ... plus
T.C. :   --------------------------------

- Tu étudies toujours à Paris ? - Non, je n'étudie plus à Paris

 toujours, quelquefois,
  souvent, parfois, ... 

T.S. :    ne/n' ...V ... jamais
T.C. :    ne/n' ...A ... jamais ... P.P.

- Vous alliez au stade quelquefois ?
- Il a toujours pris le train.

- Non, nous n'allions jamais au stade.
- Il n'a jamais pris le train.

 déjà  (= au moins 1 fois) T.S. :   ---------------------------------
P.C. :   ne/n' ... A ... jamais ... P.P. - Tu l'as déjà rencontré ? - Non, je ne l'ai jamais rencontré.

    déjà (= précocité) T.S. :    ne/n' ...V ... pas encore
T.C. :    ne/n'... A ... pas encore... P.P.

- Vous partez déjà ?
- Ils ont déjà réservé leurs places ?

- Non, nous ne partons pas encore.
- Non, ils ne les ont pas encore réservées.

   quelque chose / tout T.S. :   ne/n' ... V ... rien                                      (objet)
T.C. :   ne/n' ... A ... rien ... P.P.

T.S. :   rien ne/n' ... V ...                                     (sujet)
T.C. :   rien ne/n' ... A + P.P.

- Vous y comprenez quelque chose ?
- Vous leur avez tout dit ?
- Quelque chose te dérange ?
- Tout a été fait.

- Nous, nous n' y comprenons rien.
- Non, nous ne leur avons rien dit.
- Non, rien ne me dérange.
- Rien n'a été fait.

         quelqu'un / 
      tout le monde

T.S. :   ne/n' ...V ... personne                             (objet)
T.C. :   ne/n'... A + P.P. ... personne 

T.S. :   personne ne/n' ...V ...                             (sujet)
T.C. :   personne ne/n'... A + P.P.

- Tu connaissais quelqu'un là-bas ?
- Il avait prévenu quelqu'un ?
- Tout le monde était là ?
- Quelqu'un a remarqué ce défaut ?

- Non, je ne connaissais personne.
- Non, il n'avait prévenu personne.
- Non, personne n'était là.
- Non, personne ne l'a remarqué.

déterminant  + substantif
(= quantité  indéfinie)

 (en référence à un
  groupe  précis)

T.S. :   ne/n' ...V ... aucun(e) + subst.                            (objet)
T.C. :   ne/n'... A + P.P. ... aucun(e) + subst.

T.S. :   aucun(e) + subst. ne/n' ... V ...                           (sujet)
T.C. :   aucun(e) + subst. ne/n' ... A + P.P. ...

T.S. :   ne/n'... V ... aucun(e) de +  dét. + subst.            (objet)
T.C. :   ne/n'... A + P.P. ... aucun(e) de +  dét. + subst.

T.S. :   aucun(e) de +  dét. + subst. ne/n' ...V ...            (sujet)
T.C. :   aucun(e) de +  dét. + subst. ne/n' ...A + P.P. ...

- Tu y vois un inconvénient ?
- Vous avez eu quelques difficultés ? 
- Certains voisins se plaignent ?
- Tous les journaux en ont parlé ?

- Tu partages toutes ses idées ?
- Il a lu les livres de Luc ?

- Toutes vos amies sont là ?
- Ces enfants ont mangé ?

- Non, je n'y vois aucun inconvénient.
- Non, je n'ai eu aucune difficulté.
- Non, aucun voisin ne se plaint.
- Non, aucun journal n'en a parlé.

- Non, je ne partage aucune de ses idées.
- Non, il n'a  lu aucun des livres de Luc.

- Non, aucune de nos amies n'est là.
- Non, aucun de ces enfants n'a mangé.

 quelque part / partout T.S. :   ne/n' ... V ... nulle part
T.C. :   ne/n' ... A + P.P. ... nulle part

- On en trouve partout.
- Tu es allé  quelque part cet été ?

- On n'en trouve nulle part.
- Non, cet été je ne suis allé nulle part.



Légende : T.S. : temps simples ;    T.C. : temps composés ;    V : verbe ;    A : auxiliaire ;    P.P. : participe passé ;       dét. : déterminant

REMARQUES
1. Dans les négations partielles / nuancées, les mots négatifs "plus, jamais, aucun, rien, personne, etc." remplacent le "pas" de la négation totale / absolue. 
    L'élément "ne" / "n'" doit figurer dans toutes les négations. (Sa suppression ne se rencontre que dans la langue parlée).

2.  "personne" et "aucun" correspondent tous deux à l'italien "nessuno", mais :
 "personne"  - ne s'applique qu'aux êtres humains ; 
                     - implique une négation absolue.
"aucun(e)" [= pas un(e)] - s'applique aux personnes et aux choses ; 
                                     - se réfère à un groupe/substantif et peut précéder ce substantif ; 
                                         - s'accorde en genre.

3. Avec les verbes à l'infinitif (c'est-à-dire quand la négation porte sur l'infinitif), "ne" et certains mots de la deuxième partie de la négation  ne sont pas séparés
    et précèdent l'infinitif :

ne pas  + infinitif  Ex. : Ne pas fumer.
ne rien + infinitif  Ex. : Je préfère ne rien dire.
ne jamais  + infinitif    Ex. : Il nous a dit de ne jamais toucher les fils électriques.
ne plus  + infinitif  Ex. : Nous l'avons fait pour ne plus le déranger.

    D'autres suivent l'infinitif :
ne + infinitif + personne  Ex. : Elle préfère ne rencontrer personne en ce moment.
ne + infinitif + aucun(e) + subst.      Ex. : Je lui ai dit de n'accepter aucun compromis.
   "         "       + de + dét. + subst.     Ex. : Nous leur avons conseillé de n'acheter aucun de ces produits.

4. Dans la négation, les articles indéfinis et partitifs se transforment en "DE", sans distinction de genre ou de nombre, avec tous les verbes qui impliquent une idée 
    de quantité : avoir, prendre, chercher, acheter, lire, etc.

un, une, des , du, de la, de l'             DE/D' Ex. : - Il a un frère ?  - Non, il n'a pas de frère. ;      - Vous buvez du thé ? - Non, je ne bois pas de thé.
                                                                                     - Ils vendent des disques ? Non, ils ne vendent pas de disques.

                       - Vous gagnez de l'argent ? Non, je ne gagne pas d'argent.
     Mais avec le verbe "être", cette transformation n'a pas lieu. Les articles indéfinis et partitifs ne subissent aucune modification : 
                                                                                    Ex. : - C'est de l'or ? - Non, ce n'est pas de l'or.
                                                                                                    - Ce sont des étrangers ? Non, ce ne sont pas des étrangers.

     NB. ●  Lorsque la préposition "de" fait partie de la construction verbale, il n'y a aucune transformation des articles dans la négation :
                                                                                    Ex. :  - Tu te souviens du concert de Johnny ? - Non, je ne me souviens pas du concert de Johnny.

            ● Les articles définis ne subissent pas de transformation dans la négation : 
                                                                                    Ex. : - Tu as vu le dernier film de Truffaut ? - Non, je n'ai pas vu le dernier film de Truffaut.
                                                                                               - Ce sont les acteurs de "Intouchables" ? - Non, ce ne sont pas les acteurs de "Intouchables".


